



Boletín

NOS INTERESA ESTAR EN TU BANDEJA DE ENTRADA Y QUE NOS CONOZCAS UN POCO MÁS.

LES PRESENTAMOS UN RESUMEN DE NUESTRO TRABAJO DURANTE 2023

- Despliegue de nuestro mandato en **10 regiones del país**: Arica y Parinacota, Antofagasta, Tarapacá, Valparaíso, Metropolitana, O'Higgins, Bío Bío, Los Lagos, Los Ríos y Aysén.
- Comité para la Prevención de la Tortura **completó un total de 88 visitas a lugares de privación de libertad durante el 2023**, las que permiten identificar las causas profundas y los factores de riesgo que favorecen la ocurrencia de la tortura y/o tratos inhumanos.
- Comité para la Prevención de la Tortura **realizó 47 capacitaciones durante el 2023**, orientadas a personal a cargo de la Custodia y Cuidado de Personas Privadas de Libertad.
- **Lanzamiento del Segundo Informe Anual 2021/2022**: Alerta sobre precarias condiciones en cárceles de Chile.

Lanzamiento Segundo Informe

Anual 2021/2022



CPT se reunió (en octubre) con la Relatora Especial de Naciones Unidas sobre la Tortura y otros tratos o penas crueles, inhumanos o degradantes, Alice Jill Edwards.



El Comité firmó, junto a otras entidades, protocolo de funcionamiento de la mesa de diálogo y actuación intersectorial sobre atención integral a víctimas de violencia institucional carcelaria (MEDAI).



El Segundo Informe Anual da cuenta del intenso trabajo de las áreas del CPT, que ejecutó en terreno, a través de las visitas preventivas. Asimismo, **se puso énfasis en los capítulos temáticos de alta relevancia para este nuevo organismo de Derechos Humanos, que tiene como una de sus principales premisas que la prevención es posible a través del diálogo.** El documento, al igual que los informes de visita del Comité, se encuentra disponible en el repositorio institucional mnpt.cl

Incidencia

Influencia, efecto, repercusión y/o alcance de las actividades del CPT



El Comité para la Prevención de la Tortura, realizó una actividad intersectorial de entrega de resultados y recomendaciones de la visita realizada por el CPT en julio de 2022 al Hospital Penal de Gendarmería.

Gendarmería de Chile y el Ministerio de Justicia han acogido la recomendación del CPT relativa a implementar un proyecto **piloto sobre justicia restaurativa** para disminuir la violencia intracarcelaria, piloto en el CET Talita Kum en la Región Metropolitana.



Propuesta del CPT al nuevo Servicio Nacional de Reinserción Social Juvenil sobre estándares en DDHH para adolescentes y jóvenes en modalidad de internación provisoria o cumplimiento de condena en régimen cerrado.

CPT participó como **observador** de la consulta indígena, y asistió a las instancias de coordinación con las autoridades a cargo de la iniciativa.

CPT logró que todas las Comisarías visitadas en el periodo cuenten con un botiquín de primeros auxilios, en el sector de la guardia de detenidos.



Las recomendaciones del CPT en torno a mejorar las **condiciones materiales** de los recintos ELEM Senama, fueron acogidas, comprometiéndose SENAMA a presentar las solicitudes presupuestarias respectivas, viéndose ello reflejado en el presupuesto para el año 2024 para los programas ELEM. Asimismo, el área fortaleció el trabajo con la sociedad civil.

CPT realizó **comentarios al Plan de condiciones carcelarias de mujeres privadas de libertad del Ministerio de Justicia y Derechos Humanos.**



El CPT también se encuentra apoyando a la CONAPREM y COREPPREM, en la labor de modificar sus pautas de **monitoreo a establecimientos de salud mental**, para que sus visitas puedan ser más efectivas en pesquisar precozmente vulneraciones de derechos.

Capacitaciones

Contemplar instancias de formación, capacitación y sensibilización a las personas



EL EQUIPO DE INTERCULTURALIDAD DEL CPT, REALIZÓ UNA CAPACITACIÓN A GENDARMERÍA DE CHILE

- EL CPT PARTICIPÓ EN EL CONVERSATORIO DEL MINISTERIO DE SALUD (MINSAL) SOBRE LAS TORTURAS Y MALOS TRATOS QUE VIVEN LAS DIVERSIDADES SEXO GENÉRICAS.
- EL CPT PARTICIPÓ EN UNA REUNIÓN CONVOCADA POR EL MINISTERIO DE JUSTICIA Y DDHH PARA LA ADECUACIÓN DEL REGLAMENTO PENITENCIARIO.

CPT REALIZÓ UN SEMINARIO A FUNCIONARIOS DEL HOSPITAL DEL SALVADOR SOBRE LA IMPORTANCIA DE RESGUARDAR Y PROMOVER LOS DERECHOS HUMANOS DE LAS PERSONAS CON DIAGNÓSTICOS DE SALUD MENTAL.

- CPT CAPACITÓ A LAS COMISIONES REGIONALES DE PROTECCIÓN DE LOS DERECHOS DE LAS PERSONAS CON ENFERMEDADES MENTALES (COREPREM)
- SE DIO INICIO EN LA REGIÓN DE LA ARAUCANÍA A UNA SERIE DE CURSOS SOBRE “DERECHOS HUMANOS Y PREVENCIÓN DE LA TORTURA, TRATOS CRUELES, INHUMANOS Y DEGRADANTES”.
- SE REALIZÓ UNA SERIE DE CUATRO CAPACITACIONES DEL CPT A GENDARMERÍA DE CHILE, CON EL FIN DE DAR LOS HALLAZGOS DE LA MISIÓN MIGRANTE A LA ZONA NORTE Y LA MISIÓN MAPUCHE.



SE REALIZÓ UNA JORNADA DE CAPACITACIÓN DEL COMITÉ PARA LA PREVENCIÓN DE LA TORTURA EN LA FISCALÍA REGIONAL DE AYSÉN.

- CPT REALIZÓ UNA CAPACITACIÓN A LOS FUNCIONARIOS DEL ELEM “REFUGIO PLAYA ANCHA” EN LA REGIÓN DE VALPARAÍSO.
- CON UNA ALTA CONVOCATORIA, EL ÁREA DE SALUD MENTAL DEL CPT CAPACITÓ A DEFENSORAS/ES PENALES PÚBLICOS ESPECIALIZADOS EN LA DEFENSA DE PERSONAS INIMPUTABLES DE TODO EL TERRITORIO NACIONAL.
- GENDARMERÍA DE CHILE INCLUYÓ EN SU PLAN REGIONAL DE DERECHOS HUMANOS 2023 UNA CAPACITACIÓN EN “JUSTICIA RESTAURATIVA Y MEDIACIÓN PENITENCIARIA”, DIRIGIDA A TODOS LOS CARGOS CRÍTICOS DE GENDARMERÍA A NIVEL NACIONAL.



El Comité para la Prevención de la Tortura - Chile asistió a la **14ª Conferencia Internacional de la Alianza Global de Instituciones Nacionales de Derechos Humanos**. A su vez, participó como observador en la **Reunión Regional de los Mecanismos Nacionales de Prevención contra la Tortura (MNP) en Ginebra**.

El área de **Salud Mental del CPT se reunió con SENDA para reflexionar sobre los desafíos a nivel país en materia de prevención de la tortura y otros malos tratos** en los centros de tratamiento y rehabilitación para personas con consumo perjudicial o dependencia a alcohol y/o drogas.

- CPT preparó una serie de seminarios destinados a funcionarios y funcionarias de **Carabineros de Chile** sobre la **importancia de la prevención de la violencia estatal**.
- CPT realizó un webinar en el marco del día Internacional de la Paz. La actividad contó con la participación de **Alfredo Zamudio**, vocero del centro Nansen.
- Más de **30 municipios de la Región de Valparaíso** participaron en la capacitación “**Derechos Humanos y prevención de la Tortura**” del CPT. Esta misma iniciativa, con inspectores municipales y equipos de seguridad, se replicó a lo largo de todo el país.



El CPT participó en la Feria de Investigación “**LGBYIG+: Construyendo Academia Diversa**”, actividad realizada en la Escuela de Psicología de la Universidad Católica Valparaíso.

Se dio inicio al primer ciclo del piloto del CPT: **Voces Transformadoras**. Una iniciativa que tiene como objetivo acercar a los jóvenes al mandato del Comité, y formar agentes de cambio en el ámbito de los Derechos Humanos.



Comité para la Prevención de la Tortura, a través del **Área de Penitenciaría junto a la encargada de Salud Pública, denuncian grave vulneración de derechos de mujer privada de libertad que da a luz en pasillo de la Cárcel de San Miguel. Se aborda problemática con autoridades de Gendarmería y Ministerio de Justicia y Derechos Humanos.**

CPT participó en **mesa Minsal de construcción de un protocolo sobre constatación de lesiones.** El examen médico inicial es una de las garantías más importantes para las personas imputadas en las primeras horas de la detención y una de las acciones más efectivas para la prevención de la tortura y otros tratos crueles.

- El área de Penitenciaría y Función Policial del CPT **colaboraron en el desarrollo del Proyecto OPCAT – CESC UChile “Monitoreo de los medios: Herramientas para prevenir la Tortura infligida a través armas y equipos conexos”.**
- El Comité se reunió con representantes de la **sociedad civil en diversas instancias durante el 2023.** Se realizó una jornada general en mayo en la sede del CPT, y se reunió de manera separada por áreas de trabajo.
- En diciembre, el Comité para la Prevención de la Tortura - Chile, **participó, a través del área penitenciaria del CPT, en un seminario organizado por el colectivo Ketra, donde expuso el experto del área Luis Vial sobre condiciones carcelarias.**



Los expertos del Comité para la Prevención de la Tortura - Chile, Yamileth Granizo R., Carlos Baeza y Sebastián Cabezas **participaron en el Día Radial de los Derechos Humanos en Radio Universidad de Chile. Programa especial de Comité.**



El Comité fue invitado por el Ministerio de Salud para asistir a la ceremonia de conmemoración por los 50 años del golpe civil y militar.



El equipo del Comité para la Prevención de la Tortura dio cierre al año de conmemoración de los 50 años, con una visita al Memorial de Paine, y también al ex Campo de Prisioneros de Pisagua.

Visitas

Permiten identificar las causas profundas y los factores de riesgo que favorecen la ocurrencia de la tortura y/o tratos inhumanos.

Comité para la Prevención de la Tortura junto a profesionales de distintas áreas del Comité, visitaron el Complejo Fronterizo de Chacalluta.



El área de Salud Mental del CPT examinó un Programa Terapéutico Residencial de alcohol y drogas en Arica.



El área de personas mayores del Comité visitó el Eleam Gloria Madrid Trejo ubicado en la ciudad de Antofagasta.



El CPT realizó una visita preventiva al Complejo Penitenciario Llancahue en Valdivia, ubicado en la Región de los Ríos.



El área de Niñez y Adolescencia realizó una visita ad-hoc al CIP-CRC de Limache.



El CPT realizó una visita preventiva exhaustiva al Hospital Psiquiátrico Dr. José Horwitz Barak.



CPT visita unidades policiales de Iquique para supervisar condiciones en que se mantienen detenidas personas por ingesta de ovoides.



Síguenos en redes sociales @mnptChile



Comité para
la Prevención
de la Tortura